



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

REFORMA ELECTORAL

INSISTE IEEQ EN PROMOVER PARIDAD DE GÉNERO EN CANDIDATURAS DE MUJERES

La presidenta del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, Grisel Muñiz Rodríguez, dio a conocer que el organismo presentó al Congreso local una propuesta orientada a reducir la brecha histórica de paridad de género en el ámbito municipal, principalmente en aquellos municipios donde nunca ha gobernado una mujer. La funcionaria precisó que se trata de Querétaro, Colón, Tequisquiapan, El Marqués y Amealco, y explicó que el planteamiento contempla permitir que los partidos políticos, de forma voluntaria y adicional a los criterios de competitividad, seleccionen al menos tres de estos municipios para postular candidaturas encabezadas por mujeres. Muñiz Rodríguez señaló que esta propuesta forma parte de las mesas de trabajo que el **IEEQ** ha sostenido con el Congreso del Estado, en el contexto de la iniciativa de reforma electoral presentada el pasado 31 de octubre. Detalló que uno de los encuentros más relevantes se realizó con la Junta de Coordinación Política (Jucopo), en el cual participaron integrantes del Consejo General del instituto, áreas técnicas y representantes de las distintas fuerzas políticas, con el objetivo de analizar los aspectos centrales de la iniciativa y actualizar el marco normativo electoral. En otro tema, la presidenta del **IEEQ** recordó que el procedimiento para la creación de nuevos partidos políticos inicia una vez concluido el proceso electoral. Actualmente, indicó, el instituto se encuentra revisando solicitudes presentadas por asociaciones políticas estatales. Entre ellas, mencionó a la asociación Siglo de las Mujeres, cuyo trámite se encuentra en etapa de análisis. Precisó que, una vez formalizada la solicitud, el **IEEQ** cuenta con un plazo de 60 días para emitir la resolución correspondiente. Finalmente, informó que el organismo electoral mantiene en curso 11 procedimientos sancionadores relacionados con presuntos actos anticipados de campaña, violencia política contra las mujeres en razón de género, promoción personalizada y uso indebido de recursos públicos, los cuales serán resueltos conforme a la legislación vigente.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/insiste-ieeq-en-promover-paridad-de-genero-en-candidaturas-de-mujeres/>

<https://alternanciainformaticaqueretaro.com.mx/2026/02/03/promueve-ieeq-candidaturas-de-mujeres-en-municipios-sin-equidad/>

EXPEDIENTE Q | MUJERES

Por Adán Olvera

La propuesta presentada por el **IEEQ** para impulsar candidaturas de mujeres en municipios donde nunca ha gobernado una alcaldesa no es menor. Es una intervención política de fondo que obliga a los partidos a replantear inercias, cálculos y zonas de confort. En un estado donde el discurso de la paridad convive todavía con prácticas profundamente masculinizadas del poder local, el planteamiento del **IEEQ** pone el tema en el centro del debate, donde siempre debió estar. Que municipios como Querétaro capital, El Marqués, Colón, Tequisquiapan y Amealco nunca hayan sido gobernados por una mujer no es casualidad ni resultado del azar electoral. Es la consecuencia de decisiones partidistas reiteradas, de estructuras cerradas y de una lectura conservadora del "riesgo electoral", que durante décadas ha privilegiado perfiles masculinos bajo el argumento de la competitividad. La propuesta de que los partidos, de manera voluntaria pero explícita, postulen mujeres en al menos tres de estos municipios mueve de forma directa las ecuaciones internas rumbo a los próximos procesos electorales. El planteamiento de la presidenta del instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, no cancela la competencia ni impone candidaturas, pero sí introduce un criterio político que hasta ahora había sido evitado: reconocer que la paridad formal no ha sido suficiente y que el rezago



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

municipal exige medidas adicionales. En términos prácticos, obliga a los partidos a dejar de usar la paridad solo en distritos perdidos o de bajo impacto y a discutir seriamente perfiles femeninos para plazas estratégicas. En el contexto político de Querétaro, donde la sucesión estatal, las alcaldías metropolitanas y el control territorial ya están en plena disputa, esta propuesta llega en un momento incómodo para varias dirigencias. Implica redefinir acuerdos, romper pactos informales y revisar trayectorias que parecían automáticas. También expone a quienes, pese al discurso público de igualdad, siguen operando con lógicas tradicionales al interior de sus organizaciones. La deuda histórica con las mujeres no se salda solo con cuotas legales, sino con decisiones políticas concretas. La resistencia que pueda surgir desde los partidos no será técnica ni jurídica, sino política. Si el Congreso del Estado avanza en la actualización del marco electoral y acompaña este enfoque, Querétaro podría dar un paso relevante en la construcción de una competencia más equitativa a nivel municipal. No se trata de concesiones, sino de corregir un desequilibrio evidente. (DQ 6)

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/analisis/expediente-q-mujeres-28166341>

PLEBISCITOS

IEEQ CANCELA OFICIALMENTE PLEBISCITOS DE QUERÉTARO Y CADEREYTA

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** determinó cancelar los ejercicios de plebiscito solicitados por los municipios de Querétaro y Cadereyta, luego de que no se cumplieran los requisitos financieros y administrativos necesarios para su realización. Durante una sesión del Consejo General, el secretario ejecutivo del organismo, Juan Ulises Hernández, informó que la decisión se tomó debido a que los ayuntamientos solicitantes no formalizaron los convenios de colaboración correspondientes ni realizaron la entrega de los recursos económicos requeridos dentro del plazo establecido, que vencía el pasado 16 de enero. En el caso del municipio de Querétaro, el **IEEQ** había estimado un costo de 30.5 millones de pesos para llevar a cabo un plebiscito relacionado con el proyecto de construcción de un teleférico en la delegación Epigmenio González. Por su parte, al municipio de Cadereyta se le solicitó un presupuesto de 7 millones de pesos para consultar a la población sobre la posible municipalización del servicio de agua potable. Cabe señalar que, previamente, el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, calificó como elevado el monto requerido para el ejercicio de participación ciudadana y adelantó que su administración analizaría la viabilidad de realizar una consulta digital de menor costo, dirigida únicamente a habitantes de las delegaciones Epigmenio González y Centro Histórico.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-cancela-oficialmente-plebiscitos-de-queretaro-y-cadereyta/>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

TRAS REFORMA ELECTORAL, PAN DEFINIRÁ PERFILES

El presidente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Martín Arango García, aseguró que será una mujer la persona que encabece la fórmula a la presidencia municipal de San Juan del Río, mientras que, en el resto de los cargos públicos por disputarse en 2027, eso dependerá de la reforma a la Ley Electoral estatal que debe estar lista este año. (AD 13)



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

GANA PAN JUICIO TRAS DENUNCIA POR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA

El presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Martín Arango García, aseguró que recibieron la notificación sobre la inexistencia de actos anticipados de campaña, tras una denuncia interpuesta por Morena, en 2025. (PA)

MC

'TEJERÁ' ARMANDO RIVERA TERRITORIO RUMBO A 2027

El expresidente municipal de Querétaro, Armando Rivera Castillejos, asumió el cargo de coordinador del Comité Directivo Municipal del partido Movimiento Ciudadano (MC) y aseguró que comenzará a realizar recorridos para "tejer" un movimiento fuerte. (AD 13)

ARMANDO RIVERA NIEGA ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPANA

Armando Rivera Castillejos, coordinador de Movimiento Ciudadano (MC) en el municipio de Querétaro, negó estar incurriendo en actos anticipados de campaña, luego de ser cuestionado por la colocación de lonas y espectaculares que presuntamente contienen su nombre. (CQRO 7)

MORENA

PRESIDENTA ESTATAL DE MORENA REITERA UNIDAD Y LLAMA A RESPETAR TIEMPOS ELECTORALES

La presidenta del Comité Ejecutivo Estatal de Morena en Querétaro, Gisela Sánchez Díaz de León, llamó a respetar los tiempos electorales y advirtió que cualquier posicionamiento anticipado puede derivar en sanciones, al tiempo que reiteró que existe unidad al interior del partido, pese a diferencias de opinión entre sus integrantes. (CQRO 6)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ANIMALISTAS CONTRA EL RITO DE PASEO DEL BUEY

Mayordomo de El Pueblito defiende tradición de 290 años que es Patrimonio Cultural.

N: SUFICIENCIA ALIMENTARIA

Impulsa gobernador al campo queretano con bolsa de 45 millones de pesos para productores de maíz.

AD: RESALTAN FINANZAS SÓLIDAS DEL ESTADO

De acuerdo con la calificadora Moody's, el estado recibió la máxima calificación crediticia, junto con la capital y Corregidora.

EUQ: DISMINUYE LA INCIDENCIA DELICTIVA EN QUERÉTARO EN 2025

El año pasado se contabilizaron 56 mil 645 delitos contra 56 mil 731 del 2024, los homicidios dolosos y culposos bajaron 13.5%, según Secretariado de Seguridad.

CQRO: ENCABEZA GOBERNADOR ARRANQUE REGIONAL DEL "PROGRAMA DE MAÍZ PARA CONSUMO HUMANO"

El gobernador Mauricio Kuri inició el programa con 45 millones de pesos para apoyar a productores y fortalecer la soberanía alimentaria, y entregó obras viales y pluviales en San Juan del Río.



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

PA: VINCULADO "EL GERRY" A PROCESO POR FEMINICIDIO

Eficaz operativo de la fiscalía estatal logró la detención de un mesero del Centro Histórico que asesinó a su expareja sentimental la noche del viernes.

P: QUERÉTARO, A LA ESPERA DE SEDE PARA SU PRIMER POLO DEL BIENESTAR

Ubicación. El proyecto forma parte de los 100 polos de desarrollo impulsados a nivel nacional. Municipios como Colón, San Juan del Río y El Marqués están entre las opciones que se mencionaron en las pláticas entre la SEDESU y el gobierno federal.

PODER EJECUTIVO

SHEINBAUM DARÁ SU CONFERENCIA MAÑANERA EN QUERÉTARO EL 5 DE FEBRERO: MAURICIO KURI

El gobernador Mauricio Kuri informó que la presidenta Claudia Sheinbaum, sí podría llevar a cabo su conferencia mañanera en Querétaro el próximo 5 de febrero. Previo a la ceremonia que encabezará para la conmemoración del 109 aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917. (ESSJR 8)

POSIBLE ENCUENTRO CON LA PRESIDENTA DURANTE VISITA A QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri informó que existe la posibilidad de sostener un encuentro con la presidenta Claudia Sheinbaum durante su próxima visita a Querétaro, este próximo 5 de febrero, en el marco de un evento conmemorativo al Aniversario de la Promulgación de la Constitución. (...) Señaló que, hasta el momento, se prevé que el diálogo pueda darse en el espacio de la conferencia matutina del gobierno de México, que se realizará en Querétaro ese mismo día, aunque aclaró que la agenda dependerá de lo que disponga la propia presidenta. (PA 6)

HAY COORDINACIÓN EN SEGURIDAD: MAURICIO KURI

El gobierno del estado atiende los distintos hechos de inseguridad que se han registrado en la entidad, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, quien señaló que hay coordinación interinstitucional. Respecto al homicidio de un mando de la Guardia Nacional, ocurrido en una zona limítrofe, indicó que desde el primer momento se ha mantenido comunicación con el gobierno federal y las instancias de seguridad. (ESSJR 3)

VERIFICA GOBIERNO SUPUESTA DESAPARICIÓN DE FAMILIA DE QUERÉTARO EN GUERRERO

El gobernador Mauricio Kuri confirmó que se está verificando si una familia de Querétaro desapareció en Guerrero. Esto luego de que se reportó la desaparición de una familia de turistas queretanos el pasado 31 de enero. Agregó que Eric Gudiño, secretario de Gobierno, ya está al tanto del caso y se pondrá en comunicación con las autoridades de esa entidad para verificar la información. (CQRO)

PODER LEGISLATIVO

REPRESENTANTES DE ANEXOS PIDEN A DIPUTADOS REGULAR CENTROS DE REHABILITACIÓN

Cerca de 70 representantes de centros de rehabilitación, que en conjunto representan a unos 150 anexos, acudieron a la Legislatura con el objetivo de solicitar una reunión con la diputada Alejandrina Galicia, presidenta de la Comisión de Salud, para promover la regulación de este tipo de centros. Rafael Ayala, uno de los representantes, aclaró que la visita no constituye una manifestación, sino una gestión para abrir diálogo sobre la creación de una ley que establezca normas claras sobre los tratamientos, licencias de funcionamiento y operación de los anexos. (AD 4)



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

MUNICIPIOS

MUNICIPIO DE QUERÉTARO RECAUDA MIL 226.3 MDP POR PREDIAL EN ENERO

Durante enero se recaudaron mil 226 millones 361 mil 996 pesos del impuesto predial en el municipio de Querétaro, lo que significa un incremento del 4.08 por ciento en comparación con enero del año pasado, indicó Carlos León González, secretario de Finanzas de la capital. (DQ)

RECONOCEN IGUALDAD LABORAL EN CORREGIDORA

El alcalde Josué Guerrero recibió, en nombre del municipio de Corregidora, la certificación en Igualdad Laboral y No Discriminación, conforme a la Norma Mexicana NMX-R-025-SCFI-2015, otorgada por Factual Services S.C. Dicha certificación acredita al CAM como un centro de trabajo seguro y comprometido con la igualdad de trato y de oportunidades dentro de sus procesos de gestión. (AD 4)

INFORMACIÓN GENERAL

ATIENDE 21 FEMINICIDIOS LA DEFENSORÍA PÚBLICA

Para cerrar el año pasado, la Defensoría Pública del Poder Judicial de la Federación tomó cinco casos adicionales para concluir el 2025 y llegar a 21 casos de feminicidios, algunos de los cuales se busca su reclasificación, informó la abogada Nayeli Soto, asesora jurídica en materia de representación extraordinaria de víctimas de feminicidio. (DQ 8)

DISMINUYERON 19.19% LAS EXPORTACIONES: SE

Se registró una disminución de 19.19% en las exportaciones en Querétaro durante el mes de noviembre en comparación mensual, de acuerdo con datos de la Secretaría de Economía. En noviembre se reportaron mil 549 millones de dólares en exportaciones, mientras que en octubre se habían registrado mil 917 millones de dólares de ventas internacionales. Las principales exportaciones en el mes de noviembre de 2025 fueron partes y accesorios de vehículos automotores por 375 millones de dólares. (DQ 13)

ESTADIO CORREGIDORA RECIBE MANTENIMIENTO Y NUEVA IMAGEN

Con detalles en azul tanto al exterior como al interior del recinto, el Gobierno del Estado de Querétaro realizó trabajos de mejora en el coloso de la Corregidora, en donde invirtió siete millones de pesos. Con una imagen renovada en tonos azules en pasillos, vestidores y en la parte superior del inmueble, la administración estatal llevó a cabo acciones de mantenimiento para conservar el coloso queretano en condiciones óptimas. (DQ)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

Ajuste. Mientras la rumorología crece en torno al proyecto del 2027, lo que sí está confirmado es que harán cambios en el gabinete de Felipe Macías, presidente municipal de Querétaro: el actual secretario de Gobierno, Federico de los Cobos, está predestinado para "caer hacia arriba" y quedar como jefe de gabinete. Su vacante sería para el anayista Miguel Ángel Michel Torres Olguín, que actualmente coordina la oficina del alcalde. **Rescate.** Otros movimientos estarán relacionados con el nuevo rol de José Luis Báez, quien se mudará de la Jefatura de Gabinete a algún cargo de nueva creación, con una reforma que le otorgará el control de los institutos municipales que hoy tiene Desarrollo



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

Social, así como el probable cambio del actual secretario técnico Juan Carlos Arreguin hacia alguna delegación, de preferencia conflictiva. **Ternurita.** Algo tiene la presidencia municipal de Colón, que lleva 10 años generando alucinaciones. Ahí está de vivo ejemplo el alcalde Gaspar Trueba, digno sucesor de Alejandro Ochoa y Manuel Montes que ya dice, y muy en serio... ¡que va a ser gobernador!. (DQ 4)

ASTERISCOS

5M EN HBO. En los últimos días han surgido versiones de que la plataforma de 'streaming' HBO Max exhibirá una docuserie acerca de los sucesos violentos ocurridos el 5 de marzo de 2022 en el Estadio La Corregidora, donde hubo un enfrentamiento entre las porras de Gallos y Atlas con decenas de heridos. Entre morbo y expectación será recibida en Querétaro, donde se plantea que habrá revelaciones en torno a este caso. Ya lo veremos. **BACHILLERES.** En aras de fortalecer la cobertura educativa de la UAQ, la rectora Silvia Amaya inauguró un nuevo plantel de la Escuela de Bachilleres en el municipio de Cadereyta, donde ya se tiene una extensión para educación superior. En el marco de la falta de recursos en universidades públicas, la labor de la UAQ por extender su coberturas de aplaudirse, aunque también recordemos que está próximo el informe de la rectoría, por lo cual buscarán dar buenos dividendos en su mensaje. **PERFILES.** La dirigencia estatal del PAN prepara el terreno para determinar los mejores perfiles para las candidaturas para los municipios y diputaciones locales, sin olvidar la de la gubernatura. No obstante, según Martín Arango, esperarán la determinación con la reforma electoral, pues esta podría cambiar los planes e incluso el propio tablero político.(AD 14)

BAJO RESERVA

Querétaro-Veracruz, una nueva ruta aérea que iniciará en junio. Desde ayer, nos cuentan, inició la venta de boletos de un nuevo vuelo que se operará desde el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro, que encabeza Jorge Gutiérrez. La nueva ruta es Querétaro-Veracruz. Será Volaris la que ofrecerá este vuelo. El anuncio oficial, nos cuentan, lo hizo la gobernadora de aquella entidad, la morenista Rocío Nahle. Será en junio cuando se den los primeros vuelos en esta ruta, de la cual se augura éxito, al igual que otros destinos playeros que ya tienen a la mano los queretanos, como Cancún, Acapulco y Los Cabos, entre otros. **Kuri colaborará en la elaboración de documental del 5M.** A unas semanas de que se cumplan cuatro años del bochornoso llamado 5M, se producirá un documental que estará en streaming, como parte de la oferta de HBO Max, una de las plataformas por las cuales se paga para tener acceso a sus contenidos. Este hecho, nos refieren, ocurrió el 5 de marzo de 2022, cuando una trifulca entre seguidores de Gallos y Atlas invadió la cancha del Corregidora, con un saldo de varios lesionados de gravedad. El gobernador Mauricio Kuri, nos cuentan, ve con buenos ojos este material, que tristemente marcó al fútbol profesional de Querétaro y al estadio Corregidora. Kuri se comprometió a dar todo el apoyo para el documental, "colaboraremos, para mí es bueno que se diga lo que pasó ese día". (EUQ 2)

OPINIÓN | 109 ANIVERSARIO DE LA CONSTITUCIÓN

Por Rubén Galicia

Como cada 5 de febrero, Querétaro se vuelve epicentro de la vida pública con la conmemoración del Aniversario de la Constitución. Este año, el acto tiene un peso histórico singular: por primera vez, los discursos centrales estarán a cargo de mujeres, Claudia Sheinbaum, presidenta de la República; Laura Itzel Castillo, presidenta del Senado; y Kenia López Rabadán, presidenta de la Cámara de Diputados, un contraste enorme con 1917, cuando el Congreso Constituyente estuvo integrado exclusivamente por hombres. El contexto político de este año es igualmente polémico. La presidenta Sheinbaum ha confirmado que enviará al Congreso su propuesta de reforma electoral, posiblemente en los próximos días. Se trata de una iniciativa largamente anunciada desde el año pasado, cuando se publicó en el Diario Oficial el decreto para crear la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral. Desde entonces,



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

el tema ha generado críticas, alertas y desacuerdos entre legisladores de oposición, académicos, periodistas, ciudadanos y exfuncionarios de organismos electorales. Aunque el texto final aún no es público, los ejes de la reforma son conocidos: reducción del costo de las elecciones, reconfiguración de las autoridades electorales y fortalecimiento de la representación democrática. Sobre el papel, objetivos aparentemente positivos. En la práctica, profundamente controversiales. El problema no es debatir estos temas. El problema es desde dónde y para qué se impulsa la reforma. A diferencia de las grandes reformas electorales de otros años (1977, 1990, 1996, 2007-08 y 2014), que surgieron para responder a crisis de legitimidad y a las demandas de las minorías y la oposición, la reforma que hoy se discute nace desde el poder y para el poder. La discusión pública se ha concentrado en el número de plurinominales, pero ese no es la raíz del problema. El verdadero origen de la distorsión en la representación está en el sistema de coaliciones, que permite transferir artificialmente triunfos de mayoría relativa entre partidos aliados. Esta práctica hace que partidos con votaciones marginales del 3, 4 o 5% acumulen curules como si contaran con un respaldo ciudadano significativo, mientras otros, con mayor número de votos, quedan subrepresentados. Las simulaciones con recortes de 25, 50, 75, 100 y hasta 125 diputaciones de representación proporcional muestran un patrón constante: PAN, PRI y Movimiento Ciudadano concentrarían las pérdidas, mientras Morena, PT y PVEM conservan o incluso incrementan su peso relativo. Modificar las reglas sin reforzar la autonomía de las instituciones no fortalece la democracia. La reforma parece menos orientada a mejorar la representación que a asegurar contrapesos y legitimidad, similares al sistema del viejo presidencialismo. Querétaro vuelve a ser escenario de una conversación que puede cambiar el rumbo del país. A más de un siglo de 1917, la Constitución se cuestiona, se debate y se reescribe. Lo que se pronuncie este próximo 5 de febrero irá más allá de la retórica. La pregunta es si esas palabras marcarán límites, orientarán consensos o anticiparán el sentido de la próxima reforma que estamos por conocer. (EUQ 9)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Conmemora Trump triunfo de EUA en la guerra con México. Que ¡vaya polémica la que generó el presidente Donald Trump al conmemorar la invasión estadounidense a México en 1847 y la firma del Tratado de Guadalupe Hidalgo, que derivó en la pérdida del 55 por ciento de nuestro territorio!, debido a que, en un mensaje difundido por la Casa Blanca, calificó el hecho como una “victoria legendaria”. “El día de hoy conmemoramos el aniversario número 178 del triunfo de nuestra nación en la Guerra México-EUA, una victoria legendaria que nos aseguró el suroeste de Estados Unidos”, señaló el mandatario. Trump destacó la guerra entre México y Estados Unidos como un acto heroico que consolidó la soberanía estadounidense y vinculó el suceso histórico con sus políticas actuales en materia migratoria, seguridad fronteriza y combate al narcotráfico; dijo que su gobierno continúa defendiendo la soberanía frente a lo que considera “invasiones” en la frontera sur. Asimismo, vinculó su política exterior con “la Doctrina Monroe”, que en el siglo 19 justificó la expansión territorial estadounidense, y aseveró que su país estaba “destinado por la divina providencia a expandirse hasta las costas del océano Pacífico”. “Desde que asumí el cargo como el 47o. presidente de los Estados Unidos, guiado por nuestra victoria en los campos de batalla de México hace 178 años, no he escatimado esfuerzos para defender nuestra frontera sur contra invasiones, defender el Estado de derecho y proteger nuestra patria de las fuerzas del mal, la violencia y la destrucción”, manifestó. El gobierno estadounidense no solía conmemorar esta fecha. **¡Duelo de titanes!**. En la mañanera, la presidenta Claudia Sheinbaum respondió al mensaje de la Casa Blanca con un contundente: “¡No somos Santa Anna; hay que defender la soberanía siempre!”. Y, tras hacer un recuento histórico, la mandataria invocó los artículos 39 y 40 de nuestra Carta Magna para referirse a la soberanía nacional y a nuestra forma de gobierno; también destacó la reforma constitucional publicada en abril del año pasado, que agregó a este último artículo lo siguiente: “El pueblo de México, bajo ninguna circunstancia, aceptará intervenciones, intromisiones o cualquier otro acto desde el extranjero, que sea lesivo de la integridad, independencia y soberanía de la Nación, tales como golpes de Estado, injerencias en elecciones o la violación del territorio mexicano, sea esta por tierra, agua, mar o espacio aéreo”. ¡Duelo de titanes!. **Un ¡‘f... you’ en tu cara!**. Sobre



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

el mensaje emitido por la Casa Blanca, también reaccionó en X el exembajador de México en los Estados Unidos, Arturo Sarukhan: "Nunca, en los anales recientes de las relaciones entre México y Estados Unidos, habíamos visto algo así. Esto no es solo clavar el balón en la zona de anotación; es un ¡'f... you' en tu cara!". Y sí, ¡por supuesto que el tema cala! ¡Y cala hondo a los mexicanos!. (CQRO)

FUEGO AMIGO

La rectora de la UAQ Silvia Amaya Llano y la presidenta municipal de Cadereyta, Astrid Ortega, inauguraron junto con director, maestros y estudiantes la ansiada Escuela de Bachilleres, que fortalece el campus de ese importante municipio. ¡Felicitaciones!. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

Animalistas contra taurinos. Hay gran inquietud entre los aficionados y miles de familias que viven de la tauromaquia tras la suspensión de la corrida del viernes pasado en Juriquilla por orden de un juez federal. En Querétaro, como es sabido, hay más de 20 ganaderías de bravo y la fiesta está reconocida como Patrimonio Cultural por la Legislatura. La controversia promete cornadas y descabellos. Agua de Juriquilla para la vaquilla. (PA 1)

CARRILLERA | LANZARÁ CLAUDIA MENSAJE NACIONAL

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

Cancelan Mañanera para resaltar el discurso. Inauguró Amaya bachillerato en Cadereyta. Logra reconocimiento internacional el IMPI. Armándolo coordinará a MC en la Capital.-**Puerta del cuartel- Tribuna.** Desde el histórico Teatro de la República de Querétaro la presidenta Claudia Sheinbaum enviará un poderoso mensaje a la nación este jueves 5 de febrero, al conmemorarse el 109 aniversario de la promulgación de nuestra Carta Magna. No habrá Mañanera. Decidió cancelarse para concentrar la atención en el discurso que pronunciará sobre los temas de política interna y externa, adelantaron fuentes regularmente bien informadas. Y ahí cabe todo. Soberanía, Tratado, Reforma electoral, Seguridad nacional y si me apuran tantito el trato con Trump y las reglas de su relación con los poderes federales, los gobiernos estatales y partidos políticos. La expectativa es grande. Hasta ayer aún se esperaba la realización de la conferencia de prensa matutina, como la del 5 de febrero de 2025, pero cerca de las tres de la tarde los organizadores nos compartieron su cancelación, como lo comentamos en Causa Política de EXA 95.5 de FM. Y es que en las Mañaneras suelen tocarse los más diversos temas y la mandataria responde y da sus opiniones. El 5 de febrero es una de las efemérides más importantes de México y la reunión de la República, con los gobernadores, secretarios, legisladores y líderes sociales, empresariales, y partidistas, una oportunidad de privilegio para lanzar un mensaje sobre el futuro que nos involucra a todos. La política es así. -**Trinchera- Oradores.** Hablarán también el gobernador anfitrión Mauricio Kuri, y representantes de los poderes legislativo y judicial, como es costumbre desde hace años. Y, claro, será importante observar a las figuras presentes, pero quizás más advertir las ausencias. El antiguo Teatro Iturbide, que daba cabida a más de 500 personas, ahora tiene un aforo restringido por los malos rollos de la edad y las indispensables medidas de protección civil. Ni modo. -**Bala de plata- Armándolo.** El expresidente municipal de Querétaro Armando Rivera Castillejos fue confirmado este martes como carta fuerte de Movimiento Ciudadano para la Capital, al encomendársele su coordinación. Es la figura de ese partido. -**Bala expansiva- Nuevo logro.** Santiago Nieto Castillo logró que la Organización Mundial de la Propiedad Industrial reconociera al IMPI para su designación como organismo encargado de la búsqueda internacional y examen intelectual de patentes. Le apoyan, entre otros países, los de América Latina y el Caribe, además de Corea, Canadá, Francia, China, India, Ucrania, Egipto y Australia, Medalla. -**Cabo de cuarto- Puerta de la Sierra.** Ayer fue inaugurada la Escuela de Bachilleres de la UAQ, plantel Cadereyta, con la presencia de la rectora Silvia Amaya Llano, la alcaldesa Astrid Ortega, maestros y



MIÉRCOLES 04 DE FEBRERO DE 2026

estudiantes. Contra lo que se esperaba no asistió el exrector Gilberto Herrera Ruiz, pero sí la diputada federal Rufina Benítez, del mismo grupo morenista. Enhorabuena. -**Cañonazo!**- **Mundología.** Por cierto el Teatro de la República fue vendido por la Fundación de la Junta Vergara al Senado en 2016, hace diez años, siendo gobernador Francisco Domínguez Servién. Y, cosas de la vida... La mayoría senatorial era encabezada hasta hace unos días por el poderoso Adán Augusto López Hernández, brazo derecho de Ya Sabes Quién, exgobernador de Tabasco, exsecretario de Gobernación, ex presidenciable exlíder de la Cámara Alta. ¿Vendrá mañana? Sic transit gloria mundi. (PA 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Sheinbaum. La visita de la presidenta a Querétaro ha causado gran expectación, y es que al parecer el mensaje fuerte de la mandataria se reservará para el evento en el Teatro de la República, por lo que la conferencia mañanera no se realizaría, pero al parecer sí una reunión en privado con el gobernador Mauricio Kuri. Lo cual hace pensar que habrá más de un mensaje importante. Lo sabremos mañana. **Armando campaña.** De manual, el exalcalde capitalino, Armando Rivera Castillejos, está construyendo su candidatura aunque no sabemos si para el Centro Cívico o para el Palacio de la Corregidora-, pues nos cuentan que en sus redes sociales comienza a exhibir un poco de su vida, sus gustos por las motocicletas, sus mascotas y todo aquello que lo posicione. Aunque en su momento fue una figura carismática para el PAN, los números de MC no le darán para ser tan competitivo, pero todo puede pasar rumbo a la campaña electoral de 2027. **Renuencia.** Al interior del congreso nos cuentan que hay voces encontradas y es que, en el dilema en el que entraron las legisladoras, hay quienes apoyan la paridad en la gubernatura desde 2027 y otras que defienden este tema pero que en su partido les han dicho "aguan-ten" para 2033, por lo que dicen será un tema en el que las mujeres deberán mostrar su poder como mayoría, ya que solo tienen dos opciones: solidarizarse para romper techos de cristal o atender la línea de su partido. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

SEDENA (sic). El rostro del Ejército Mexicano es el rostro del pueblo, y sus acciones son un aliciente para la población ante los desastres naturales o combate al crimen. Los vemos en incendios, inundaciones, accidentes, siempre cuidando al pueblo, porque es su misma gente. Felicidades por sus festejos y exhibiciones. (N)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



4 DE FEBRERO DE 2026



Adán Olvera

EXPEDIENTE Q

Mujeres

La propuesta presentada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro para impulsar candidaturas de mujeres en municipios donde nunca ha gobernado una alcaldesa no es menor. Es una intervención política de fondo que obliga a los partidos a replantear inercias, cálculos y zonas de confort. En un estado donde el discurso de la paridad convive todavía con prácticas profundamente masculinizadas del poder local, el planteamiento del IEEQ pone el tema en el centro del debate, donde siempre debió estar.

Que municipios como Querétaro capital, El Marqués, Colón, Tequisquiapan y Amealco nunca hayan sido gobernados por una mujer no es casualidad ni resultado del azar electoral. Es la consecuencia de decisiones partidistas reiteradas, de estructuras cerradas y de una lectura

conservadora del "riesgo electoral", que durante décadas ha privilegiado perfiles masculinos bajo el argumento de la competitividad. La propuesta de que los partidos, de manera voluntaria pero explícita, postulen mujeres en al menos tres de estos municipios mueve de forma directa las ecuaciones internas rumbo a los próximos procesos electorales.

El planteamiento de la presidenta del instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, no cancela la competencia ni impone candidaturas, pero sí introduce un criterio político que hasta ahora había sido evitado: reconocer que la paridad formal no ha sido suficiente y que el rezago municipal exige medidas adicionales. En términos prácticos, obliga a los partidos a dejar de usar la paridad solo en distritos perdidos o de bajo impacto y a discutir seriamente perfiles femeninos para plazas estratégicas.

En el contexto político de Querétaro, donde la sucesión estatal, las alcaldías metropolitanas y el control territorial ya están en plena disputa, esta propuesta llega en un momento incómodo para varias dirigencias. Implica redefinir acuerdos, romper pactos informales y revisar trayectorias que parecían automáticas. También ex-

pone a quienes, pese al discurso público de igualdad, siguen operando con lógicas tradicionales al interior de sus organizaciones.

La deuda histórica con las mujeres no se salda solo con cuotas legales, sino con decisiones políticas concretas. La resistencia que pueda surgir desde los partidos no será técnica ni jurídica, sino política. Si el Congreso del Estado avanza en la actualización del marco electoral y acompaña este enfoque, Querétaro podría dar un paso relevante en la construcción de una competencia más equitativa a nivel municipal. No se trata de concesiones, sino de corregir un desequilibrio evidente.

DE REBOTE

El rescate del canino caído en un pozo de difícil acceso es un ejemplo claro de que en El Marqués sí hay instituciones que funcionan y responden cuando se les necesita. El trabajo del personal del Instituto Municipal de Protección Animal (IMPA) demuestra capacidad técnica, coordinación y, sobre todo, voluntad de servir y la protección animal también es parte de la responsabilidad pública y la calidad de vida en el municipio.

(DQ 6)